

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes ₡ 0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OESTE N.º 186
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 13 de Marzo de 1909

N.º 13

IMPORTANTE

NO OLVIDE USTED

Abrir su CUENTA CORRIENTE en nuestra Casa

HOY

LOS FONDOS SIEMPRE Á SU ORDEN Y GANANDO INTERESES Á Seis por Ciento ANUAL

PAGAMOS INTERESES, EN DEPÓSITO FIJO, ASÍ:

Á LA VISTA Á 3 DIV Á 3 MESES Á 6 MESES

6% 7% 8% 9% 10%

Nuestro capital líquido completamente pagado:

₡ 1.250,000.00

(UN MILLÓN DOS CIENTOS CINCUENTA MIL COLONES)

¡VISITENOS UD.!

BENNETT ROJAS Y FERNANDEZ, Banqueros.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Northern Railway Company of COSTA RICA

SERVICIO TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.

Limón á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos Mixto, sale 6.15 a. m. Pasajeros, sale 10.50 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9 a. m., 11 a. m. y 5.18 a. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 9.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m., 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto, sale 5 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 p. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 1.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9.00 a. m., consiste en la Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estas estaciones intermedias á las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José los domingos solamente á las 9.35 a. m., consiste en la Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 9.35.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

MOSAICOS

OJO! MUCHO OJO!

Los mejores y más baratos son los de la FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA Y MAS VENDE

pues se contenta con ganar poco y vender mucho. Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta fábrica, situada 50 varas al Noroeste del mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones.

ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 por ciento en los fletes

Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Línea de Vapores

DE LA

United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto modos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

LA JOSEFINA GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjense en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Declaraciones Políticas

del Presbítero y Canónigo Rosendo J. Valenciano

Se impone la salvación moral del país

Señores:

don Basilio Pérez

„ Jesús Vargas

„ Froilán Cartín

„ Emiliano Rojas

„ Alberto Arguedas

„ J. J. Gutiérrez

HEREDIA

Estimados amigos míos:

Agradezco la muy estimable carta de Uds. del 4 del mes en curso, en la cual me interrogan amistosamente sobre mi criterio político en la actual campaña electoral; y no tengo inconveniente en manifestárselo sin ambages, ya porque siempre he amado la franqueza en todos mis proceder, ya porque en las cuestiones sociales es de mi carácter, definirme con claridad, cuando he pesado las razones que abonen una causa, si éstas corresponden á mi criterio y mi conciencia, sin que sean parte á decidirme ni el sentir de los demás, sean grandes ó pequeños, pocos ó muchos, ni las conveniencias personales, que son el móvil de almas mezquinas; porque estimo que el hombre debe gobernarse siempre en todos sus actos, por sus propias convicciones y principios, pese á quien pese. A más de esto, para decirles á Uds. lo que pienso en cuestión política, me asiste, mi condición de ciudadano amante como el que más de mi Patria, por cuyo bien he trabajado en la medida de mis atribuciones; toda vez que el carácter sacerdotal que me adorna, no está reñido con el fervor por el bien nacional y los intereses sociales, si no es en el estrecho criterio del fanatismo anticlerical, que anhela por sacerdotes rezando en los rincones de las sacristías, que no departan con nadie sobre la vida y movimientos sociales, que se aniquilen á sí mismos, á fin de que en la clase sacerdotal no encuentre jamás el fanatismo anticlerical, ni un dique, en los países libres, ó cuando menos una protesta, en los por él tiranizados, contra sus desmanes que la Historia y la experiencia de siglos y naciones hermanas, presentan con horror.

La tesis que para decidirme en la actual política he de desarrollar, fué ésta: Costa Rica, está postrada moral, social y económicamente; y se necesita un hombre que la regenere:

Moralmente, porque inmensa parte de la juventud á quien pertenece el mañana, corre á un abismo, sin solidez en sus conceptos, embriagada á menudo, sobre todo en las ciudades, por los humos del placer y del vicio, halagada por un desenfreno de libertad que está hiriendo de muerte la vida de familia, la autoridad paternal y hasta minando fortunas honradas en muchos casos, pues que la superficialidad, la holganza, la rebeldía y el lujo, se han mancomunado criminalmente; y este ócider no se curará, mientras no vuelva la sanción de Dios, á quien el espíritu conoce bien, y el corazón le ama, y la conciencia le respeta con sinceridad y convencimiento: conocimiento, amor y respeto que para existir demandan, no los andrajos de instrucción cristiana que figura en la enseñanza costarricense, sino una indumentaria de enseñanza religiosa, fina, sólida y efectiva, que para ello requiere por cierto, no promesas escritas ni

convencimientos individuales, sino un apoyo franco y efectivo de la Autoridad.

Socialmente, porque es de advertir que el pueblo costarricense, á pesar de que va despabilando sus energías para seguir las luces del progreso, por un fenómeno raro, junto con los anhelos por éste, van unidos en las masas, así en las capas altas como en las inferiores de la sociedad el apereamiento para el trabajo, el culto de la empleomanía y el espíritu del positivismo material, que mata las idealidades nobles del trabajo, y el legítimo concepto de deberes y derechos políticos y sociales: se impone, pues, la necesidad de un hombre enérgico y batallador que rehabilite las fuerzas distendidas del organismo social, fomentando la industria, abriendo horizontes á las artes, oficios, y á la ciencia, y apoyando enérgicamente la agricultura, menos con discursos ó empresas burocráticas, que con el amparo decidido á las comunidades y á los empujes de la riqueza individual y colectiva.

Económicamente, porque vamos mal, muy mal; el país está pobre por muchísimas causas naturales y artificialmente creadas, y sin embargo se sostiene enorme tren de empleados para premiar, muchas veces, menos el mérito y utilidad de energías progresistas, que trabajos de política; más aún, se hace política por muchos, fomentando oposición insensata al extranjero empresario, sin advertir que, no habiéndose ceñido en tiempos pasados siempre á la prudencia que previene lo futuro, hoy debemos tratar bien, y utilizar esos elementos y esfuerzos, aunque sin mengua de nuestra autonomía y libertad; precisa, pues, que una mano firme simplifique el mecanismo de administración y nos salve de miserias, pero sin hundirnos en deudas, ni matar tampoco los adelantos del progreso, que ostenta nuestra mayor edad en la vida de Nación.

Analizadas estas premisas y hecha consideración de las dos personalidades que más efectiva y poderosamente luchan en el estado de la pública opinión disputándose el triunfo en los próximos comicios, don Rafael Yglesias y el Lic. don Ricardo Jiménez, me he decidido por el primero de los dos, en vista de que, si á uno y á otro abonan recta intención para gobernar, y firmeza de carácter para tratar de salvar al país social y económicamente y son personalidades tan reconocidamente independientes, que harán gobiernos de nación y no de partido, sin embargo, en cuanto á la salvación moral del país, que es la más urgente y principal, es público y cierto que el Lic. don Ricardo Jiménez, con sus alardes y convencimientos de hombre sin Religión, verdadero ateo práctico que en su vida pública ha desfogado en varias ocasiones su criterio depresivo para la Religión del pueblo, que es la Católica, Apostólica y Romana, no ofrece por eso, ninguna garantía de salvar al país de esa crisis moral que nos amenaza hundir, mediante el trabajo paciente, tesonero y casi siempre apoyado, desecristianizar la juventud, emprendido desde muchos años, cuando sólo por la sincera educación religiosa racional, sin fanatismos pero bien respetada y apoyada se logra formar en los pueblos el respeto á Dios, á sí mismos, á la autoridad, y el legítimo y valiente ejercicio de sus deberes y derechos, que es fruto de su regeneración moral.

Y no se diga que don Ricardo Jiménez firmó un programa del Partido Republi-

cano hoy dismembrado, en cuyo párrafo XVIII se lee: «Respetar la ley que consagra como del Estado la Religión Católica y que ordena contribuir á su mantenimiento; dejar entera libertad á la Iglesia para manejar los asuntos de orden espiritual; mantener en el estado en que se hallan las instituciones de carácter religioso, y en sus relaciones con la autoridad eclesiástica, procurar que impere la mayor armonía. Todo esto, sin perjuicio de observar igual conducta de respeto, GARANTÍAS y libertades respecto de los individuos no católicos.» Porque, aparte de que ese Programa ofrece no solamente respeto y libertad á los otros cultos no católicos, lo que estaría bien y se averdía con el artículo 51 de nuestra Carta Magna, sino que además consagra las mismas GARANTÍAS á esos cultos que al Católico que es el del ESTADO, soñamos con el cual se destruye la razón de ser del Art. 51 de Nuestra Constitución Fundamental que reconoce como oficial la Religión Católica, porque es la de la inmensa mayoría de los costarricenses, también es cierto que, si don Ricardo Jiménez, como afirmó en «La Prensa Libre» uno de sus panegiristas y nosotros lo concebimos y creamos, «dice lo que piensa y hace lo que dice», resulta que con tal insidioso artículo del Programa que firmó, y su condición de ultra-liberal y ateo, puede sin escrúpulos dar un puntapie á la instrucción religiosa católica y aun á la Iglesia, y aun más, debe hacerlo, para ser consecuente con decir y hacer lo que piensa y ser también el hombre de carácter y de ideas independientes que de él como elogio justo predicaban sus panegiristas y propagandistas católicos y no católicos, y los periódicos afectos á su candidatura.

No así con don Rafael Yglesias: porque, aunque no sea un católico práctico y ostente ribetes de liberalismo como todos nuestros hombres políticos de hoy, CREE en Dios, no es un ateo teórico ni práctico, respetará y dará libertad á los otros cultos, pero como católico dará garantías á quien mandan la Constitución y su conciencia, esto es á la Religión Católica por que es la del Estado.

Además le abonan en este sentido, dos cosas: la experiencia de los años y del gobierno, que calman en el hombre con sus bregas, las vanidades liberalescas que como espuma se levantan sobre las linfas de una fe cristiana que no haya sido bastante práctica y serena; y á más de esto, don Rafael Yglesias es hoy padre de diez hijos que reclaman de lo íntimo de sus almas, educación sólida, no en devaneos de pasiones ni de naturalismo materialista, sino, educación que les haga la vida honrada, amable, llena de esperanzas; educación legítimamente cristiana, que es la única que brinda estas garantías. Y si es reglas seguras para juzgar á un hombre público, el analizar sus procedimientos individuales y de familia, ya que la vida social no es más que la extensión, si así puede decirse, de la vida privada y del hogar, es indiscutible que don Rafael Yglesias sentirá para la Patria, la necesidad de redención educativa que todo padre de familia siente hoy para sus hijos, así sea católico sincero ó liberal sensato y no sectario.

Por otra parte, en el criterio de un espíritu despreocupado y sereno, ponderan

en la balanza en que se pesa una personalidad política, no solamente los errores que haya cometido en su vida pública, sino también y para ser justo, los bienes que haya hecho á la sociedad: y en este sentido, si es cierto que en las administraciones de don Rafael Yglesias se cometieron errores de los cuales sus enemigos le hacen incondicionalmente responsable como gobernante, sin tomar en cuenta para ser equitativos, que esos errores fueron ó cometidos, ó solidariamente aceptados ó servilmente disimulados por muchos que en aquel tiempo rodeaban al Presidente Yglesias, cubiertos con su oriflama, y miraban impasibles las consecuencias de sus errores, y que hoy son sus enemigos, le hacen oposición decidida y le arrojan aquellos lodos que ellos mismos ayuaron ó vieron gratos amasar, también es cierto que las administraciones del señor Yglesias fueron fecundas en grandes bienes sociales, cual muy pocas de las que hasta ahora haya tenido el país; porque el Sr. Yglesias, tiene vanidad por cosas grandes y audacia para acometerlas: el Talón de oro, el Ferrocarril al Pacífico, el Saneamiento del Puerto Limón, obras son grandísimas, que la propaganda antiglesista quería desmoronar por no poder presentar otras con iguales credenciales al aura popular, aunque no consiga de ello otra cosa que gastar inútiles empeños. Así lo comprende el pueblo; y por esto, á pesar de que se multiplican esfuerzos por presentar en el señor Yglesias al tir no, al gobernante desastroso, por un fenómeno raro de sensatez popular y, sin temores que la subyuguen, el pueblo libre acoge con gusto su Candidatura, y cuando tantos de sus antiguos amigos é instrumentos de sus pasadas administraciones se vuelven contra él, en cambio las masas populares que en aquel tiempo se erguían contra él porque se había metido por la ventana del Palacio Presidencial, quieren llevarlo hoy en hombros por la puerta, bien convencidas con la enseñanza del tiempo, de que el señor Yglesias Castro fué un gobernante de puño firme, pero que hizo el bien en gran escala, y por eso le perdona sus errores; que no fué nunca perseguidor de las ideas cristianas que gozaron bajo su gobierno de tanta libertad como en las administraciones que le siguieron, porque don Rafael Yglesias no es ateo, ni sectario ni renegado de los principios religiosos de sus padres, ni capaz de proceder conforme á sistema decididamente antieristiano.

Por todo esto, amigos míos, soy partidario de la Candidatura de don Rafael Yglesias Castro en la actual contienda política, y la recomiendo sincera, eficaz y reposadamente al criterio y aceptación de todos mis amigos.

Pláceme saludar á Uds. con muestras de sincera estimación, y me suscribo su afmo. s. s. y capellán

ROSENDO J. VALENCIANO

Canónigo.

San José á 9 de marzo de 1909.

El discurso del Licenciado Alvarado

Por tratarse de una personalidad hasta el extremo culta, vamos rápidamente a discutir los puntos principales de su discurso pronunciado la noche del 5 de marzo corriente en el Circo de Toros de esta capital. No profanemos con el escalpo de nuestra crítica los dos primeros períodos del discurso en mención; son muy bellos y muy hermosos; tienen del azul de nuestras montañas y de la diáfana claridad de las lunas josefinas. Son dos piedras preciosas que como joyas literarias, debieran colocarse entre un marco de oro ilustrado de esmeraldas. Pero si paráramos mientes en la mayor parte de los restantes conceptos porque ellos unos se refleja una determinada bondad de la cual absolutamente carece el partido de la senda aristocracia costarricense, y porque en los otros se falsea la lógica de acontecimientos que por recientes merecen más seriedad y más respeto en sus consideraciones.

Suamos tolerantes porque somos fuertes. Y a quién le dice usted señor Alvarado que sean tolerantes? a quienes como Ud. saben que en toda lucha política la decencia debe ser la única característica? Si es a éstos pierde Ud. el tiempo con sus prédicas, porque a los individuos cultos no debe predicárseles cultura. ¿Se lo dice Ud. al Jimenismo, al partido que ha hecho de la culumnia un dogma y de la injuria la bandera de sus oraciones? Pierde también el tiempo y para que de ello se convenza, asista Ud. a cualquiera de las reuniones que el jimenismo celebra en los pueblos y aun en la misma capital para que escuche tolerancias del tenor siguiente: «El Civilismo está compuesto de serviles, bandidos, rateros, verdugos, etc. etc.»; Ud. nunca ha oído hablar a esos sus correligionarios, que de haberlos oído, seguros estamos que se habría avergonzado de acupar una falange de apasionados y donde carecen de serenidad desde el *inmaculado Jefe* hasta el último de sus *inmaculados* partidarios.

No nos detendremos a juzgar la *inmensidad* de ese partido porque la *inmensidad* puede ser el producto de un criterio equivocado, cuando no de extravagantes costumbres; puede muy bien que las exajeraciones lusitanas vayan invadiéndonos y de ahí que mañana cualquiera de ustedes para agigantar sus ilusiones exclamen con asombro de los costarricenses que no han perdido el juicio: «en tal pueblo contamos con *noventa mil* pelos de *sufragantes*». Y si esto nada de extraordinario tiene, si asombra que Ud., señor Alvarado intentando acaso decir una verdad produjera en uno de sus elocuentísimos giros, la más fiel imagen de lo que el Jimenismo significa en las actuales circunstancias. Y si el Jimenismo señor Alvarado en la *óptica de sus cosas de Ud.* es como un *león*, recuerde que en asuntos de *óptica* hay que tomar en cuenta el más ó menos vigor en la pupila de acuerdo con el equilibrio más ó menos bien establecido del cerebro. Pues con frecuencia se da el caso de que donde un individuo de vigorosa constitución cree contemplar la blancura de un cisne, un idiota sólo observa la negra repugnante de los cuervos. Cuestión de *óptica* diremos nosotros parodiándolo a Ud.; pero lo que si es cierto es, que ese *león* que ustedes los jimenistas creen ver en la *óptica de sus cosas*, si acaso no tiene *músculos de acero*, si son sus *movimientos rápidos* y sus *tiros muy certeros*; tan *certeros* son sus *tiros* que para confirmar tan lógica expresión basta recurrir al Licenciado don Albino Villalobos a quien tan *certamente* hirieron ustedes; ¿qué decimos? ellos, porque Ud. no es jimenista; dígalos también el abstencionismo; a quien tan *certamente* hirió el Jimenismo *tolerante por fuerte*; dígalos también el Licenciado don Tobias Gutiérrez a quien tan *certamente* hirió el Jimenismo; y dígalos por último el Ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis costarricense a quien tan *certamente* ha herido el Jimenismo ridiculizándolo en los *inálambrosos* serios y *sesudos* de «La República». «Los Movimientos rápidos» de que Ud. habla, Licenciado Alvarado, admiten las mismas consideraciones que los *tiros certeros* de

ese *león* que ve Ud. en la *óptica de sus cosas* y bueno es que vaya sabiendo que un movimiento tan rápido como los del Jimenismo, iba a ser la causa de que la libertad del nuevo mundo se fuera a estrellar con Simón Bolívar en los abismos del majestuoso Tequendama. No cree Ud. señor Alvarado que en uno de esos movimientos rápidos puede el Jimenismo perder el equilibrio é ir a estrellarse contra los arrecifes de la opinión pública no obstante estar viendo de acuerdo con la *óptica de sus cosas*; *leones con músculos de acero*, *movimientos rápidos* y *tiros certeros* por todas partes?

NOTA

«La Tribuna» engalana hoy sus columnas con la firma del Presbítero don Rosendo de J. Valenciano.

El Presbítero Valenciano es uno de los sacerdotes de quienes puede decirse, atendiendo a su ilustración vastísima y sólida y a su moralidad notoria, que es una de las columnas de la Iglesia costarricense. Las declaraciones políticas que hace hoy a sus amigos, en carta abierta suya que insertamos en el presente número, revelan en el Presbítero ilustre, sobre su saber indiscutible, su interés, su desvelo, sus preocupaciones abnegadas en favor de sus conciudadanos, en favor del hogar costarricense, en favor de la Patria, amenzada en estos momentos por los perturbadores de la moral pública, por los enemigos irreconciliables y soberbios de los sentimientos religiosos de nuestro pueblo, por los adversarios del orden y del progreso sano, dirigidos en sus intentos por el Licenciado don Ricardo Jiménez.

Recomendamos a los padres de familia, a todos los costarricenses de ánimo sereno y honrado, que lean las palabras sesudas, prudentes y aleccionadoras del Presbítero Valenciano, para que se convenzan que el Jimenismo constituye un peligro manifiesto é inculcable contra el hogar—que es el santuario de la familia; contra la República—que es el santuario del ciudadano; contra la Iglesia, sobre todo contra la Iglesia, que es el santuario de las creencias religiosas del pueblo.

PROPAGANDA POLÍTICA

Notas informativas

Pacaca, 9

Formamos la Directiva del Partido Civil con 150 ciudadanos. Hay gran entusiasmo por la Causa de la Democracia y del trabajador

J. Alvarado M.

Escasú, 9.

En casa de don Joaquín Quirós efectuóse anoche espléndida Reunión Civilista. Los resultados son magníficos. Los jimenistas no esperaban tal descepción. Escasú es agradecido.

Aristides Porras.

San Pedro de Poas, 9

Excelente triunfo del Partido Civil. Organizamos Directiva con numerosísimo personal. La Causa avanza con firmeza.

Corresponsal.

Esparta, 7

Se instaló en Esparta la Directiva del Partido Civil con 58 miembros y doscientas treinta y dos adhesiones. Mucho entusiasmo.

A. Páez.

NOTA.—Reproducimos el anterior telegrama por haberse publicado con errores en sus referencias.

Orotina

En este Cantón se organizó ya formalmente el Partido Civil. En la Villa con ochenta miembros; en Hacienda Vieja con cuarenta y cinco personas; en Mastate con veinticinco personas, y en Coyolar con treinta y seis ciudadanos.

Orotina es civilista. Un pueblo trabajador y netamente religioso no puede favorecer al jimenismo que es el círculo de los explotadores del tesoro nacional y el sostenedor de las ideas liberales y desociadoras.

Corresponsal

NOTA.—En otra parte publicamos varias protestas de personas vecinas de Orotina, cuyos nombres fueron inscritos en la Directiva Jimenista sin consultarles para el efecto, y de otras que renuncian a pertenecer al Partido de don Ricardo Jiménez, para adherirse francamente a la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.

Los intereses del Pueblo

TRES RIOS

Marzo 11.—El templo lucirá en breve un lujoso pavimento gracias a los esfuerzos de nuestro digno y entusiasta Cura, y a la buena voluntad de los honrados y religiosos filigras de esta villa.

—La recolección del café toca a su fin, y por consiguiente el trabajo se hace escaso para el jornalero.

—En la semana próxima se reanudarán los ejercicios escolares. La Junta de Educación se desvela por proveer a los niños pobres de los utensilios necesarios.

—La política en su apogeo. El civilismo avanzando con visión clara y con paso seguro. El Partido se caracteriza sobre todo por el orden y por su respeto a la autoridad. Deshecha las armas del contrario: no insulta a las personas y acata las opiniones ajenas.

Algunos Jimenistas quieren mover el coto y quieren, sobretodo, exhibir a este pueblo como revoltoso y desordenado. Procuran promover rencillas y hace bafa de las honorables personas que no son adictas a su partido político.

Pero no se detienen aquí solo: se afanan por desprestigiar la autoridad del lugar únicamente porque sabe ella cumplir con su deber y ser fiel soldado de la ley.

CORRESPONSAL.

SAN RAMON

Marzo 1909.—Pueblo agradecido y decoroso. En él ha pretendido plantar su tienda de trahumante el Jimenismo aristocrático, pero los hijos de San Ramón, virtuosos y trabajadores, pusieron su frente limpia, su pecho noble, su patriotismo valiente para detener el paso a los forasteros soberbios que sólo cuando necesitan del pueblo lo van a buscar a sus hogares para utilizar su bondad y su civismo y luego patearlo porque ya no les sirve, y antes bien les es un estorbo.

Un pueblo democrático renegaría de su patria si favoreciera los intentos malditos de quienes en este humilde país representan todas las fatuidades sociales, todos los humos aristocráticos y todas las vanidades olímpicas.

San Ramón no es Jimenista, y no es Jimenista, porque entre todas sus grandes cualidades, la primera es la de ser *grato*. El pueblo de San Ramón guarda gratitud sincera para don Rafael Yglesias Castro, porque fué este gobernante íntegro y progresista quien más se ha afanado por hacer el progreso de este lugar. El señor Yglesias, durante su período de mando, hizo construir el Edificio Escolar, este templo magnífico donde los hijos de San Ramón han recibido la instrucción y cultura que hoy les hace distinguirse como uno de los primeros ciudadanos de la República y como distinguidos caballeros de la sociedad costarricense.

Otras muchas mejoras públicas le debe San Ramón al señor Yglesias.

La ingratitud es hija tan solo de corazonces mezquinos y de vulgares ambiciosos, de hombres sin pudor y de individuos sin carácter. Por algo la figura más siniestra de la Historia es la de Judas vendiendo a su Maestro con un beso.

San Ramón no es ingrato y recuerda con nobles sentimientos que el templo donde se educa y forma su juventud es un testimonio fiel de las preocupaciones del señor Yglesias, del Gobernante esclarecido, en favor de los pueblos trabajadores.

San Ramón se levanta con natural indignación contra los enemigos de la Patria que quieren obligarlo a aceptar el papel de Judas.

Un pueblo grande se distingue por su nobleza y elevación de carácter en todos los actos de su vida, y San Ramón quiere conservar su excelente é ilustre posición constituyéndose en el defensor más valiente de las instituciones republicanas, en el apóstol más bizarro de los ideales democráticos, y en el soldado más altivo de la Causa que proclama a don Rafael Yglesias Castro como candidato para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.

UN RAMONENSE AGRADECIDO.

Palmares Yglesista

Jimenismo murió al nacer

El domingo próximo pasado vino a esta villa una comisión Jimenista compuesta de Carlos M. Jiménez y un señor Coto. Se instalaron en casa de Avelino Rodríguez; y después de largo batallar, pudieron reunir algunas personas, en su mayor parte iglesistas y abstencionistas.

Principiaron con los discursos de estilo: ¡¡que desolación!! nosotros que esperáramos oír discursos abundantes de cultura y civismo; que los padres de la Patria, nos hablaran de patriotismos, lealtad y fraternidad. Nada de eso: Aquellos discursos eran el desahogo contra nuestro Partido Civil; desahogo inculco é impropio de caballeros, si es que esos individuos son caballeros, de diputados sobre todo, aunque hay ciertos diputados que no se distinguen sino por su insolencia desmedida y por su prociadad.

Procedieron a instalar la directiva y allí fué Troya: todos se fueron y quedó el tan cacareado Jimenismo reducido a la insignificante suma de 15 y esto contando menores de edad. Es esa la selecta y lujosa reunión Jimenista!!!

En el informe que da esta comisión, dice con el mayor aplomo y descaro: que a Palmares lo hallaron sanado, en cuanto a eso es cierto, porque el centro y La Granga, son Yglesistas, a excepción de algunos lunares que se han hecho jimenistas, con cuya separación nos sentimos honrados.

Que Palmares no dará electores que no sean republicanos; es cierto, pero jamás jimenistas: los republicanos de aquí son de los que no se venden, porque quieren ser hombres y no chicos.

Que don Ricardo Jiménez, ha sido proclamado con entusiasmo, no es cierto; aquí se ve con desprecio y repulsión a los ateos.

Que Yglesias no pega. Vamos, no ser ilusos: Palmares es Yglesista, pésele al jimenismo desbandado; que el Partido Civil de aquí lo componen «parches» y «vergonzantes»: este ultraje lo contestamos así:

Vergonzantes y parches, son los que hace cuatro años vinieron a engañar a este pacífico pueblo; uno, Carlos María y el otro Coto: el primero trabajando por la religión y el otro por el partido republicano; hoy el Católico trabaja por un liberal; y el otro consistió en la venta de los republicanos. Que te parece, pueblo? Quitemos la careta a estos degenerados.

Vergonzantes y parches son los que se dejan venir desde San José a intranquilizar este pueblo, que vive removiendo la tierra para ganarse el pan honradamente sin atenerse para nada al Erario Nacional.

Vergonzantes y parches, son los que andan de pueblo en pueblo, mintiendo y mendigando firmas tras un ministerio uno, y el otro buscando la diputación vialicia.

Vergonzantes y parches son los pulpos que se están chupando el Erario, indirectamente a nosotros, y aún así vienen a insultarnos porque dignamente rechazamos sus cambios de color.

Si, señores de la comisión, sean más veraces en sus informes. Si así es la conducta de Uds en todas partes, el soñado Ministerio, y la diputación pueden dormir desde ahora en la ilusión de un triunfo fantástico soñado por el Olimpo, pero cuya realización estamos seguros de no ver.

Unos Palmareños.

Palmares Marzo 10 de 1909.

Los sobornadores del pueblo

GRECIA.

Señor Director de «La Tribuna»: Famoso Nicolás Zeledón, tabaquero, ofrece pensiones a cambio de protestas.

CORRESPONSAL.

El Pic-Nic

Pulperia, Refrescos y

Sucursal de Panaderia

Comercio establecido por Florencio Quirós h. en la esquina frente al cuartel de policía.

Realiza MÁXIMUN ganando MÍNIMUN

en artículos frescos

Limón, San Jose, Costa Rica

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y frios

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la Sastrería Tovar, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.
San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolerosa.—Casa de dos pisos.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

¡Oiga Usted, amigo!
Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se cobra de la venta y compra de fincas en San José y provincia.

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

En la Renombrada Carnicería

— CANOSSA —

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas
Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

Ha comprado su despacho al Dr. Ernesto Saborio.

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS.)

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

ANTONIO FONT

COMPRO VENDO Y ALQUILO Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A © 0-75 EL PAR

Calle Central N.º 448.—Rafael Paut.